

L'entrée d'un héros dans la Résistance

« Dès ce jour, René Gosse fut "gaulliste" »

Lucienne Gosse

Ses idées et ses valeurs



Villa La Bérengère
Maison de René Gosse à La Tronche
près de Grenoble

Source : « René Gosse un universitaire dans la résistance », Françoise Couderc, Christine Loubet, Marcelle Campana-Pech. Editions du Musée 2021

- Homme **d'action** et de **courage**.
- Ce professeur est un profond républicain aux **idées humanistes**.
- Engagement politique de gauche (socialiste); prise de position notamment liée à son éducation politique lorsqu'il était jeune.
- Son **patriotisme** est le moteur de son engagement, c'est l'amour qu'il porte envers sa patrie : son désir, sa volonté de se dévouer, de se sacrifier pour la défendre.
- Son groupe d'amis, « le clan », avec qui il partage ses idées **socialistes**, s'engage auprès des défavorisés.

Les circonstances de son engagement dans la Résistance

- Le 3 septembre 1939, le Royaume-Uni et la France déclarent la guerre à l'Allemagne ; c'est le début de la Seconde Guerre mondiale.
- René Gosse est mobilisé en tant que scientifique, il prend son travail à cœur.
- Les Allemands envahissent la France en 1940 : acceptation de l'armistice et instauration du régime de Vichy par Pétain. René Gosse le vit comme un échec, refuse de collaborer avec le régime de Vichy et n'accepte pas de se soumettre.
- Appel du général de Gaulle : c'est un déclic pour René Gosse.
- En juillet 1940, René Gosse fait transférer des matières précieuses du CNRS vers l'Angleterre pour qu'elles échappent aux Allemands.
- Dès 1941, sa villa « la Bérengère » est un refuge pour les personnes qui sont pourchassées et abrite quelques semaines un officier anglais de l'Intelligence Service durant l'hiver 1942-43.



L'appel du 18 juin du général de Gaulle
Source : histoire-image.org